www.diariodecolima.com

1ño 66

¢o no

Colima, Colima Domingo 23 de Diciembre de 2018

Tsunami mata a 43

Al menos 43 personas murieron en Indonesia, en las islas de Java y Sumatra, cuando un tsunami azotó el estrecho de Sunda, tras un alud de tierra submarino causado por la erupción del volcán Krakatoa.

INTERNACIONAL

A8

No. 22,104



Dueños del Mundial de Clubes

Real Madrid consiguió la triple corona del Mundial de Clubes, tras vencer en la final al Al Ain. Con este resultado, los merengues se convierten en el equipo más ganador de esta competencia.

DEPORTES

C1



MANZANILLO

Encuentran narcofosa con 6 cadáveres

Los cuerpos se hallaban en un predio de la comunidad de El Centinela; localizan cabeza humana en la Villa

Ángeles ÁVALOS

En la comunidad de El Centinela, Manzanillo, fue localizada una narcofosa, con al menos seis cuerpos en estado de descomposición.

La noche del viernes fueron localizados los cadáveres en un predio de esa comunidad del municipio porteño, cerca de los límites con Cihuatlán, Jalisco.

Hasta ayer, las autoridades se mantenían herméticas sobre la información acerca de este hallazgo.

Por otra parte, ayer por la mañana fue localizada una cabeza humana, en Villa de Álvarez.

El hecho fue reportado por personas que paseaban y visualizaron un bulto en el trayecto y que al acercarse se percataron de lo que se trataba.

ORDEN PÚBLICO/C6







Fotos de Elena del Toro ebrar con una cena y

Colimenses mantienen la tradición de celebrar con una cena y regalos, el nacimiento de Jesús.

Diputados federales discuten hoy Presupuesto de Egresos

EL UNIVERSA

CIUDAD DE MÉXICO.- La sesión de la Cámara de Diputados, en la cual se aprobaría el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2019, se pospuso para hoy a las 12 del día, ante la falta de acuerdos por la redistribución de recursos para el campo, así como para los estados y municipios del país.

Esto lo informó en su cuenta de *Twitter*, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Mario Delgado.

Afuera de San Lázaro, campesinos continuaron ayer las mani-

festaciones para exigir más recursos para su sector.

Un grupo de manifestantes, encabezados por el dirigente nacional del PRD, Ángel Ávila Romero, marchó del Palacio Legislativo a las inmediaciones del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, en demanda de una repartición justa del presupuesto.

Luego de que llegaran a un acuerdo para ser recibidos por Gobernación, los Alcaldes perredistas retiraron el bloqueo que sostenían en carriles del bulevar Puerto Aéreo, que lleva a los accesos de la Terminal 1 del Aeropuerto.

Aeropuerto.
NACIONAL/A10



Foto de Elena Torres

Por el desabasto de gas, desde hace una semana se han registrado largas filas de consumidores que acuden a rellenar sus cilindros, en las plantas ubicadas en la zona conurbada. También se han establecido algunos puntos de venta provisionales, como el de la gráfica, en los terrenos de la Feria de Villa de Álvarez. Más imágenes en **Local/A7**

EN PUESTOS AUTORIZADOS

Esta temporada se venderán más de 200 kilos de pólvora

Se otorgaron 21 licencias en Colima y Villa de Álvarez; cada permiso cuesta 4 mil pesos y autoriza la comercialización de 10 kilogramos de pólvora

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Un total de 21 estanquillos autorizados para la venta de artificios pirotécnicos, en la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez, comercializarán más de 200 kilos de pólvora en esta temporada de fin de año.

Con motivo de las festividades navideñas y de Año Nuevo, es común el uso de este tipo de artefactos, también llamados cohetitos, entre los que se encuentran palomitas, barrenos, chifladores, marcianitos, cebollitas y buscapiés.

Su fabricación y almacenamiento es autorizada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), en tanto que la venta y supervisión se encuentra a cargo de los Ayuntamientos.

Autoridades del municipio de Colima informaron que este año se autorizaron 11 permisos para la venta de artificios de pirotecnia; en tanto, la comuna de Villa de Álvarez otorgó 10 licencias.

De acuerdo con testimonios de los responsables de los módulos de venta, la licencia incluye la autorización de 10 kilogramos de pólvora durante todo este mes.

Los cuerpos de Protección Civil han emitido recomendaciones, como el uso de estos artefactos siempre con la supervisión de un adulto; usarlos lejos de vehículos, tomas de gas, casas o pastizales.

También se sugiere enterarse con precisión del funcionamiento de los artificios que se van a quemar y abstenerse de guardar los cohetitos en los bolsillos de la ropa

LOCAL/A2

Celebran colimenses el nacimiento de Jesús

Cenarán carne asada, pozole, tamales, atole, lomo relleno y pollos rostizados; los principales regalos serán juguetes y ropa

Elena DEL TORO

La Navidad es una fecha especial para los colimenses, por lo que la noche del 24 de diciembre se reúnen y conviven en familia. En la Nochebuena cenan juntos y recuerdan el nacimiento de Jesús.

Manifestaron a **Diario de Colima** que mantienen la tradición de la cena de Navidad, por lo que degustarán pozole, carne asada, tamales y atole, lomo relleno, así como pollos rostizados.

Los principales regalos serán juguetes y ropa, y sólo para las personas más cercanas, porque la economía está complicada.

Algunos ya tienen listos los regalos de Navidad, otros están en las compras y, en consecuencia, el centro de la ciudad luce abarrotado, así como los tianguis de juguetes y los centros comerciales.

LOCAL/A2

Continúa escasez de gas

Los municipios más afectados son Colima, Villa de Álvarez, Tecomán y Armería

> Alberto MAGALLÓN ESTRADA

Persiste la escasez de gas doméstico en Colima y Villa de Álvarez, sin que se tenga certeza de que el servicio se regularice la próxima semana.

Diario de Colima se comunicó ayer a la empresa Global Gas, donde la operadora informó que por el momento no estaban levantando pedidos y recomendó acudir a alguna de las plantas a rellenar el cilindro.

Global Gas estableció varios puntos de venta en la zona conurbada, para evitar saturación en la planta que se ubica en el bulevar Rodolfo Chávez Carrillo.

Uno de esos centros de abastecimiento lo colocó en los terrenos de la Feria de Villa de Álvarez, donde se observaron largas filas de personas que acudieron a rellenar sus cilindros.

Asimismo, decenas de personas tuvieron que esperar por más de hora y media para abastecerse del energético, en la planta ubicada en la autopista Colima-Guadalajara, frente al Teatro Universitario.

El viernes, el mandatario José Ignacio Peralta Sánchez dijo que el Gobierno del Estado ya está atendiendo el problema de desabasto que afecta al estado. También se reporta escasez en Tecomán y Armería.

OPINIÓN

Esta Navidad no será un mero recuerdo romántico, dulzón, sino un cambio fuerte, decidido, para amar y servir a Dios y a nuestro prójimo .

ÓSCAR LLAMAS SÁNCHEZ A 5

Rogelio PORTILLO CEBALLOS Gerardo OCÓN DOMÍNGUEZ Carlos RAMÍREZ



ATENDERÁ IMSS URGENCIAS, EN NAVIDAD Y AÑO NUEVO

LOCAL/A2





Pasarán colimenses Navidad en familia

Los principales regalos son juguetes y ropa; mientras que la cena será pozole, carne asada, tamales y atole, lomo relleno y pollos rostizados

Elena DEL TORO

Para los colimenses, la Navidad es una fecha para reunirse y convivir en familia, por ello en Nochebuena cenan juntos y recuerdan el nacimiento de Jesús.

Entrevistados por Diario de Colima, indicaron que tienen la tradición de la cena de Navidad, por lo que degustarán pozole, carne asada, tamales y atole, lomo relleno, así como pollos ros-

En tanto, los principales regalos serán juguetes y ropa, y sólo para las personas más cercanas, porque la economía está complicada. Mientras que unos no darán ningún obsequio.

Algunos ya tienen listos los regalos de Navidad, otros están en las compras, y en consecuencia el centro de la ciudad luce abarrotado, así como los tianguis de juguetes y los centros comerciales.

Jesica Maldonado indicó que serán aproximadamente 3 mil pesos en la compra de regalos para sus hijos: un triciclo, una guitarra y otros juguetes. En tanto, en la familia tienen la tradición de cenar lomo relleno.

Mientras que, Alejandro Quiñones mencionó que tienen proyectado gastar









La Navidad es una fecha para reunirse y convivir en familia, por ello, en Nochebuena cenan juntos y recuerdan el nacimiento de Jesús, opinaron colimenses en sondeo realizado por Diario de Colima.

mil pesos en la compra de cantidad ahorrada. juguetes para los niños; y la cena de Navidad será una "frita" para disfrutar en fa-

Vania Tomás señaló que la economía no está bien y tampoco quiere caer en el consumismo, por lo que cada año reúsa las bolsas de regalo, y compra lo indispensable para su hijo tenga una Navidad agradable, "algunos regalos que sean de buen uso".

No sabe cuándo invertirá en regalos, pero tiene una

Dijo que en su familia no se pueden reunir todos la noche del 24 de diciembre, por ello adelantaron la cena de Nochebuena en donde degustaron pozole y ponche caliente. "La onda festiva navideña es estar juntos en familia, disfrutarnos y que los niños convivan".

En tanto, Juan Luis Ortiz Martínez dijo que gasaproximadamente 3 mil pesos en la compra de regalos principalmente ropa. En la cena no alcan-

za para el pavo, por lo que serán pollos rostizados, "lo importante es estar juntos en familia".

Mariana Vázquez Sánchez señaló que los regalos serán principalmente para sus papás, los suegros y los niños, serán ropa y jugue-tes. La cena será carne asada, "lo importante es estar juntos todos como familia".

María Dolores Villegas indicó que no da regalos a sus familiares, "pero mis hijos me dan obsequios generalmente ropa". La cena será carne asada, y "nos reuniremos en familia, aquí lo más importante es estar juntos, los lujos no valen nada, lo que cuenta es la comunicación con sus hijos".

Víctor Pelayo mencionó que no tiene la costumbre de dar regalos en estas fe-chas, y solamente compra los intercambios que realizan en la familia. En la cena de Navidad siempre hacen algo diferente, como tamales y atole, y carne asada, "este año a ver qué opina la

REGALOS

Luego, Ofelia Torres refirió que gastarán mil 500 pesos para la compra de juguetes para los niños, mientras la cena será tamales y atole, "es la tradición familiar. Para nosotros la Navidad es la convivencia en familia".

Marisol Medina refirió que comprará una "Tablet" para su hijo y una casita para su hija, "son casi 4 mil pesos, vamos a ver si se puede sino para lo que alcance y también les guste a ellos".

La cena será lomo con ensalada navideña, "lo ideal es estar en casa, en familia, nos la pasamos todos juntos y aĥora vamos a buscar ya no estar con el celular en la mano, es convivir y pasar tiempo de calidad".

En tanto, Consuelo Araiza dijo comprará lo mínimo en regalos, porque "todo está caro y aparte falta la cena". El regalo para su hijo serán patines con el equipo de

protección casco y rodilleras, mientras a sus sobrinos les dará un de-

La cena será tamales, pozole y carne asada para que quede para el recalentado del día siguiente. "La Navidad es estar todos juntos en familia", refirió.

SUGIEREN COMER FRUTAS

Es determinante no llegar a la cena de Navidad con hambre, ya que por consecuencia el consumo de alimentos es mayor; en todo caso, no hay que servirse el doble de alimentos o consumir también los del familiar, porque al final se termina comiendo más de lo adecuado, señalan especialistas en nutrición de la Secretaría de

Salud del estado.

En cambio, se sugiere consumir frutas, cacahuates, almendras, yogurt o barra integral antes de la cena navideña, para no excederse en la alimentación. Y aunque el postre no falla en esta ocasión, hay opciones saludables como fruta seca de temporada, gelatinas bajas en calorías o galletas integrales.

EN ARTIFICIOS PIROTÉCNICOS

Comercializarán más de 200 kg de pólvora para esta temporada son válidas para la ven-

Esta temporada navideña, en la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez se comercializarán más de 200 kilogramos de pólvora a través de la venta de artificios pirotécnicos ubicados en distintos lugares.

Los ayuntamientos de esos dos municipios otorgaron un total de 21 permisos, previamente autorizados por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), para vender los también llamados cohetitos.

Dichas autorizaciones

ESPINOSA ta de pirotecnia durante todo el mes de diciembre, con motivo de las festividades propias de fin de

Según testimonios de comerciantes instalados en diversos puntos de la zona conurbada, los permisos les autorizan el uso y procesamiento de hasta 10 kilogramos de pólvora.

La Ley Federal de Pirotecnia, en su artículo 4, inciso A, fracción I, establece que corresponde a la Sedena el otorgamiento de licencias para establecer y operar locales para la fabricación, el almacenamiento y la compraventa de artificios pirotécnicos.

En tanto que a los Ayuntamientos les toca "emitir el permiso correspondiente para el establecimiento, en zonas específicas, que conforme a su planeación urbana contemple la viabilidad de comercialización de artificios pirotécnicos".

Al respecto, el titular de la Unidad de Protección Civil del Municipio de Colima, Abel Meneses Fernández, informó que para esta temporada, se autorizaron 11 permisos para la venta de pirotecnia.



En la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez se comercializarán más de 200 kilogramos de pólvora, a través de la venta de artificios pirotécnicos ubicados en distintos lugares.

REQUISITOS

Detalló que para la autorización de esos permisos, se pidió a los solicitantes que sus módulos queden instalados por lo menos 100 metros lejos de cualquier inmueble, así como a 10 metros de las vialidades primarias.

Igualmente se les pidió que no haya material combustible (maleza) a 10 metros a la redonda, estacionamiento seguro, construcción de madera y protegida del sol, recipiente con agua y extintores.

También, el local de venta de cohetitos debe tener a la vista recomendaciones para el uso de dichos materiales, botiquín de primeros auxilios, así como que el expendedor se encuentre en óptimas condiciones físicas

v mentales.

Por su parte la secretaria del ayuntamiento de Villa de Álvarez, Mónica Gutiérrez, manifestó que se otorgaron 10 permisos para la instalación de puestos de venta de pirotecnia.

Indicó que esos permisos no son transferibles, "además tienen que instalarse en lugares seguros, sin casas habitación alrededor, tampoco cerca de escuelas u otras instalaciones". Mencionó que a través

de la dirección de Protección Civil, se revisa que los comerciantes de pirotecnia cumplan con todos los requisitos para evitar riesgos a otras personas.

Indicó que la venta de artificios de pirotecnia está

completamente prohibida a menores; "se puede realizar la venta todo el día, durante el periodo comprendido entre el 7 y el 31 de diciem-

Detalló que previamente al permiso que otorga el ayuntamiento, los comerciantes deben contar con la autorización de la Secretaría de la Defensa Nacional. para la fabricación de los juegos de pirotecnia y el manejo de pólvora.

Por su parte, uno de los comerciantes de los llamados cohetitos, ubicado en el municipio de Villa de Álvarez, confirmó que su permiso es válido para el mes de diciembre.

Manifestó que el permiso se los otorga la autoridad municipal, aunque previamente deben tener la autorización de la Sedena, "donde nos piden muchos requisitos".

Subrayó que entre dichos requisitos se encuentra contar con instalaciones adecuadas, un taller adecuado para la fabricación y transporte en buenas condiciones".

Abundó que el permiso en el ayuntamiento les cuesta 4 mil pesos; "con eso tenemos autorizado el uso de 10 kilogramos de pólvora, pero ese peso aumenta por todo lo que se agrega a los artículos".

Manifestó que en su caso, junto con su familia, tiene varios años vendiendo cohetitos y nunca ha tenido ningún contratiempo, "tratamos de manejar estos materiales con seguridad", afirma.

Pidió a la gente que tenga cuidado al momento de utilizar los juegos pirotécnicos, "también que los niños se acompañen de un adulto para que no corran riesgos".

Entre los artículos que se comercializan en los módulos diseminados por la zona conurbada, se encuentran los llamados barrenos, chifladores, R-15 y palomitas, estos con un fuerte sonido al momento de explotar.

Otros, en este caso silenciosos, son las bombas de humo, marcianitos, cebollitas, buscapies, varitas de bengala y otros que tienen como principal atracción la luz que emiten al encenderse.

RECOMENDACIONES

Para esta temporada de fin de año, en la que se incrementa el uso de pirotecnia, los diversos cuerpos de Protección Civil han emitido una serie de recomendaciones para evitar riesgos.

Entre ellas se encuentra el uso de estos artefactos siempre con la supervisión de un adulto; además de usarlos lejos de vehículos, tomas de gas, casas o pastizales.

También se recomienda enterarse con precisión del funcionamiento de los artificios que se van a quemar; abstenerse de guardar los cohetitos en los bolsillos de la ropa.

Igualmente se pide no usar ropa sintética, pues en caso de quemadura, ésta se adhiere a la piel; se recomienda no almacenar artificios de pirotecnia, sin los debidos cuidados y permisos.

Además, es recomendable no utilizar artificios pirotécnicos con fuerte sonido, pues molestan a vecinos y personas enfermas; también estresan a las mascotas con oído sensible.

Atenderá IMSS urgencias y hospitalización

Elena TORRES **GUTIÉRREZ**

El próximo 25 de diciembre festivos, se prestará únicamente el servicio de atención de emergencias en las áreas de Urgencias y Hospitalización, informó el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) Delegación neral de Zona No. 1; en Te-Colima, mediante un comu-

Esos días, las clínicas y el 1 de enero, por ser días y unidades con servicio de urgencias que permanecerán abiertas las 24 horas del día son: en Colima, la Unidad de Medicina Familiar (UMF) No. 19; en Villa de Álvarez, el Hospital Ge-

comán, el Hospital General de Subzona No. 4; en Manzanillo, las UMF números 2, 17 y el HGZ No. 10; en Armería, la UMF No. 3; en Cuauhtémoc, la UMF No. 5; en Quesería, la UMF No. 6, y en Minatitlán, la UMF

Sólo se atenderán urgen-

cias, entendidas éstas como una lesión o enfermedad que plantea una amenaza inmediata para la vida de la persona afectada o en riesgo de pérdida de alguno de sus miembros, o su funcionamiento y cuya atención médica no puede ser demo-

Las Unidades de Medici-

na Familiar, sin área de urgencias, reanudarán labores el 26 de diciembre y el 2 de El IMSS recomienda a

las personas que requieran atención emergente el próximo 25 de diciembre o 1 de enero, asistan a las unidades y clínicas que tienen servicio de urgencias.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- f La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

Niño Gabriel López González

- Srita. Joana Naraet Larios Santos Sra, Griselda Bernabé Villa
- Sra. Juana Núñez Espinoza
- Sra. Lucila Fuentes Martínez
- Sra. María Nicanor Baraias Medina Sra. María Sagrario Aguilar Chávez
- Sra. Nolberta Rincón Fruto
- Sra. Nurky Naomy Padilla Godínez
- Sra. Rosa Delia Castillo Ramos
- Sra. Rosalina Castillo Rodríguez
- Sra. Simona Farías Rivera
- Sra. Zulema Mercedes Santos Avalos
- Sra. Socorro Jiménez Ruíz
- Joven Ezequiel Larios Santos Joven Gerardo Larios Santos
- Joven Sebastián Larios Santos Joven Sergio Ricardo Ortega Virgen
- Sr. Adán Camberos Manrique
- Sr. Alejandro Cervantes Covarrubias Sr. Antonino Ochoa Avalos
- Sr. Carlos González García
- Sr. Felipe Cruz Cipres
- Sr. Fernando Beltrán Pérez
- Sr. Gabriel Solís Mancilla Sr. Germán García Ciprian
- Sr. J Carmen Anava Galindo
- Sr. J. Jesús Caballero Toro
- Sr. J. Jesús Jiménez Montes
 - Sr. Jesús Martínez Aréchiga
- Sr. José Alberto Alvarado García Sr. José Manuel Serrano Mesa
- Sr. Juan Cervantes Cortina
- Sr. Juan Manuel Carrazco González Sr. Juan Manuel Pelayo Plascencia
- Sr. Juan Pérez Bautista Sr. Luis Fernando Domínguez Tenorio
- Sr. Manuel Vaca Gutiérrez Sr. Mario Alberto Rodríguez Ochoa
- Sr. Miguel Ángel Dávalos Álvarez Sr. Raúl Gilberto Serratos Bonos

Por siempre en nuestros corazones...

Capacita PC Estatal sobre riesgos y peligros por sustancias químicas

GUTIÉRREZ

La Unidad Estatal de Protección Civil llevó a cabo la conferencia Sistema Global Armonizado para la Comunicación de Riesgos y Peligros por Sustancias Ouímicas, impartido por la maestra Rebeca Rolón Llamas, catedrática del Instituto Tecnológico de Colima.

Con ello, concluyó la Jornada de Actualización y Capacitación en Protección Civil 2018.

En su momento, el director general de la Unidad Estatal de Protección Civil, Ricardo Ursúa Moctezuma,

Elena TORRES agradeció la disposición y colaboración de la ponente.

También dio a conocer que se cumplió el objetivo de que los participantes conocieran los elementos necesarios para la implementación del sistema armonizado para la identificación de peligros y riesgos por sustancias químicas peligrosas.

Recordó que en la jornada de PC del presente año, se realizaron ocho conferencias de forma mensual con diferentes temas, iniciando desde el mes de mayo, por lo que hizo un público agradecimiento a todas las dependencias o

asesores externos que apo-

yaron para su realización.

Agregó que para el próximo año se retomará la Jornada de Actualización y Capacitación, con temas apegados a las necesidades actuales, que permitan permear la cultura de la prevención y autoprotección de las familias coli-

Por su parte, la conferencista Claudia Rolón Llamas explicó que el sistema global armonizado tiene un enfoque preventivo, para que cuando las personas vean un pictograma, sepan identificar los códigos de prudencia, las indicaciones de peligro y las palabras de advertencia.

colimenses a trabajar a Canadá

Elena TORRES **GUTIÉRREZ**

El secretario del Trabajo y Previsión Social, Vicente Reyna Pérez, presidió en representación del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, la sexta reunión anual de beneficiarios del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales México-Canadá (PTAT) 2018.

En su intervención, el también titular del Servicio Nacional de Empleo (SNE) dijo que Colima es el único estado que de manera anual concentra a sus trabajadores agrícolas para ofrecerles la información relacionada a dicho programa, para garantizar que

los beneficiados realicen su trámite de forma segura.

Setcol: Se han enviado 571

Reyna Pérez destacó que de 2003 a la fecha, Colima ha enviado a 571 trabajadores a laborar en Canadá, de los cuales 280 están activos y son quienes recibieron capacitación sobre los requisitos y modificaciones que el programa presentará para el año 2019.

Recordó que actualmente el programa de Trabajadores Agrícolas Temporales México-Canadá (PTAT) está cerrado, por lo que invitó a los asistentes a difundir entre sus conocidos esta información, para evitar que sean engañados y puedan poner en riesgo su economía o integridad.

Lo anterior, luego de publicaciones que en las últimas semanas se han difundido en redes sociales sobre una supuesta contratación de jornaleros para laborar en Canadá, y enfatizó que únicamente la Setcol, a través del SNE, es la encargada de reclutar personal para este programa de forma segura.

Invitó a beneficiados, hombres y mujeres, que han mantenido su trabajo en los campos agrícolas de Canadá, durante varias temporadas, para que no desistan y continúen con ese entusiasmo y trabajo responsable que les ha permitido continuar en el pro-

Oficinas de Morena cambian de domicilio

Elena TORRES na), cambió sus oficinas a la **GUTIÉRREZ**

Para mejorar la seguridad, operatividad y funcionalidad del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morecalle Vicente Guerrero No. 570, en la colonia Centro de

Lo anterior se dio a conocer en un comunicado, en el que se agrega que, en fecha posterior a las festividades decembrinas y de Año Nuevo, serán inauguradas formalmente las nuevas instalaciones.

Señala el comunicado, que por el momento están acondicionando el inmueble, el cual será un espacio incluyente.

"Agradecemos mucho a todos quienes en su momento nos acompañaron en nuestro antiguo domicilio y los esperamos con los brazos abiertos en este nuevo espacio, que seguramente tendrá mejor eficiencia y mayor seguridad, en el antecedente de haber sufrido dos robos a nuestras anteriores oficinas.

"También reiteramos que no obstante los trabajos

que se realizan, se continuará atendiendo a quien acuda a estas nuevas oficinas, sede del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, siempre con la calidez y empatía que todos se





Nos unimos a la gran pena que embarga a nuestro querido compañero y amigo

Mario Alberto Briceño Martínez

por la irreparable pérdida de su Señor Padre:

Mario Briceño **Estrella**

Que Dios Nuestro Señor lo reciba en su Gloria y que a sus familiares les proporcione una pronta resignación. Nos unimos a esta gran pérdida con nuestras oraciones.

Descanse en Paz.

El Señor tu Dios está en medio de ti, poderoso, él salvará; se gozará en ti con alegría, te renovará con su amor, se regocijará por ti con cantos de júbilo. Sofonías 3:17

Participamos con profunda pena el fallecimiento de nuestro querido hermano y tío

Fermín **Arias García**

Quien falleció a la edad de 88 años, en la ciudad de Colima.

El duelo se recibe en Funeraria Magaña de Av. San Fernando #246, la misa se celebrará hoy, en el templo del Sagrado Corazón de Jesús, a las 11 de la mañana.

Agradecemos una oración en su memoria.

Participan las familias

Arias García Peña Arias

Colima, Col., 23 de diciembre de 2018.

REPORTAJE

MARIO ALBERTO CASTILLO DERBEZ

Tiempos Develados, exposición inédita de nuestros antepasados

OLIMA tiene más de 3 mil 500 años de historia que nos ayuda a comprender la evolución de su gente. Por ejemplo, contamos con recintos artísticos y culturales que nos permiten conocer las huellas que dejaron los ancestros y entremezclarnos con lo que fue su vida cotidiana.

Sin embargo, no todos los artilugios han sido revelados al público porque aún son objeto de minuciosos estudios por parte de especialistas que tratan de desenmarañar la complicada línea del tiempo en nuestras culturas pasadas, pero hoy tenemos acceso para poder apreciar piezas de gran valor histórico que no habían sido expuestas.

LA EXPOSICIÓN

En el Museo Regional de Historia de Colima hay una exhibición temporal de gran valor histórico, con las puertas abiertas para todos, que bajo el nombre Tiempos Develados: Antiguas Culturas de Colima, muestra una exquisita exposición de piezas arqueológicas, osamentas y representaciones mortuorias, inéditas para la sociedad colimense, que son divulgadas gracias al 30º aniversario del Museo.

Esta es la primera exhibición que se presenta en Colima con materiales arqueológicos provenientes de contextos controlados, lo que quiere decir que las piezas han sido investigadas sistemáticamente durante 20 años de trabajo arduo, por parte de los investigadores y especialistas del Centro del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Son más de 400 piezas que nunca han sido exhibidas, incluso, la mayoría, aún son objeto de estudio por su recién hallazgo en campo.

LOS RESCATES

Para que esta exhibición se hiciera realidad, se tuvo que realizar un gran trabajo por parte de la antropóloga física Rosa María Flores Rodríguez, y los arqueólogos Andrés Saúl Alcántara Salinas y Rafael Platas Ruiz, al realizar un guión museográfico bien estudiado y calificado para la exposición, además de poder contar sus historias en sus diversos trabajos de salvamento.

"La idea es contarle a la gente acerca de su cultura, desde las fases más antiguas, como La Capacha, que data de 1500 a.C, hasta la más tardía, que es El Chanal, que es hasta la colonización; comenzamos a ver qué piezas son las que representan la vida social, religiosa y de enterramiento, por lo que comenzamos a sacar a la luz estos vestigios", dijo Rosa María Flores.

La importancia de esta exhibición es que casi todas las piezas y fragmentos óseos que se presentan no han sido extraídos de zonas arqueológicas, sino que todo ha sido rescatado cuando han salido a la luz en la construcción de fraccionamientos, gasolineras, centros comerciales,

"Después de ser recuperado todo el material en campo, se pasan a proceso de análisis en los laboratorios donde se ve la pieza, se mide, se pesa, se extrae toda la información posible, y con base en otros estudios más detallados, se puede determinar información de la población que habitó en esa zona en particular", refiere Flores Rodríguez.

Esta exposición tiene su toque particular, ya que además de mostrar piezas inéditas, son rescates en la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez en trabajos de construcción, tanto de grandes obras como de simples trabajos de remodelación en casas particulares, patios o cisternas.

La antropóloga Rosa María Flores se ha dedicado al estudio minucioso de las osamentas que se han hallado en diversos puntos de ambos municipios, y destaca que el ámbito osteológico arroja una gran cantidad de información acerca de nuestros ancestros, al igual que en cuestiones forenses de la época prehispánica.

TUMBA DE LA IGLESIA ADVENTISTA

En enero de 2017, se dio a conocer que fue hallada una tumba de tiro en los trabajos de remodelación de la Iglesia Adventista del Séptimo Día, ubicada en la avenida De los Maestros, de esta capital.

En el lugar se pudo realizar el rescate arqueológico, mediante el cual fue recuperada una tumba de tiro excavada en tepetate; en el interior se descubrió una ofrenda integrada por dos esculturas y dos vasijas que acompañaron los restos óseos de 17 individuos.

En los huesos analizados se identificaron padecimientos nutricionales, deformaciones craneanas, marcas de corte en el cráneo, así como fracturas por severas lesiones, lo cual es muestra de que estos individuos estuvieron dedicados a actividades militares, aun cuando muchos de los restos corresponden a mujeres. Parte de esos hallazgos están expuestos en el Museo, saliendo a la luz por primera vez para que el público los pueda apreciar

'Encontramos un cráneo con una trepanación, es decir, un golpe, y a la vez hay como un raspado en el hueso, lo que indica que a este individuo se le realizó una intervención para drenar líquido y desinflamar la masa encefálica; también hay huesos con fracturas, por lo que se determina que se dedicaban a cuestiones bélicas", dijo la antropóloga María Flores.

VASIJAS, METATES, COLLARES...

El arqueólogo Andrés Saúl Alcántara Salinas es uno de los impulsores de este proyecto, mediante su gran trabajo de rescate y salvamento arqueológico que ha realizado en Colima.

"Muchas de las piezas que se exhiben fueron recuperadas hace 20 años y han sido objeto de estudio y apenas hoy han salido a la luz. Todo el trabajo de investigación a lo largo de estos años, llegó a la conclusión de poder dar esta propuesta de exhibición, por lo que aquí se ve



El Museo Regional de Historia presenta la exposición temporal Tiempos Develados: Antiguas Culturas de Colima, como celebración de su 30º aniversario.



En las salas se muestran figuras, osamentas y una parte de la tumba de tiro hallada el año pasado en el patio de la Iglesia Adventista de Colima.



En la gráfica se aprecia el entierro de un resto óseo con máscara sobre el cráneo, ofrenda y protector de la tumba.

reflejada toda esta gran labor de rescate".

Es así que entre los objetos exhibidos se pueden apreciar una serie de vasijas, figuras antropomorfas, variados instrumentos musicales o artefactos de uso doméstico, como metates; además de objetos de ornamento, como collares y cuentas.

"Tenemos muchas piezas de varias colonias, como Villas San José, Villas Alameda, Centro, Puerta de Hierro, Centenario, Las Fuentes, entre muchas más que fueron rescatadas, y aun en todas esas zonas se tiene un registro detallado de lo que aún existe en el lugar.

"Una vez, ya estando construido un fraccionamiento en Rancho Blanco, llegó un vecino al INAH argumentando que al colocar pasto en su patio salían metates y huesos, y pues son casos como esos lo que nos han dado muchos hallazgos", expuso el arqueólogo Alcántara.

Casi todas las piezas que se muestran en esta exhibición han sido rescatadas del olvido y gracias al trabajo de los antropólogos y arqueólogos, hoy podemos apreciarlas.





Psico-tips

La sabiduría popular en el Siglo XXI

UESTRO país, México, tiene tantas culturas dentro, que parecemos un país lleno de muchos países. Lo versátil o variado nos da una riqueza cultural que impresiona mucho, incluso a los viajeros de países más desarrollados, por nuestro colorido mosaico de comidas, costumbres, dialectos y conocimientos (o creencias).

Parte de ese conocimiento es el folklore que celebramos y acompañamos en nuestra vida cotidiana. Desde que yo recuerdo, los refranes y las frases célebres han servido para educar.

Desde mi punto de vista, los refranes, sin embargo, no sirven para instruirnos en todas las circunstancias de la vida, ni siquiera en la mayoría, ni para anticipar lo que va a sucedernos a nosotros o a otras personas. ¿Por qué? Porque así como existe un refrán para ilustrar la ventaja de llegar temprano ("Al que madruga, Dios le ayuda"), también está uno que nos advierte que madrugar no es lo mejor ("No por mucho madrugar, ama-

nece más temprano"). Es decir, se contradicen en los absolutos.

Para efecto de describir mi postura, veamos algunas reglas de etiqueta para este caso: para llegar a una cita, lo adecuado es llegar 15 minutos antes. Si vas a llegar hasta 10 minutos después de la cita, es una buena costumbre avisar que vas tarde.

A medida que las personas adquieren educación formal, también deben, por fuerza de la necesidad, usar otros hábitos para manejar su vida. Así pues, si se propone una cita para trabajar, no se pide que lleguen temprano, sino que se pacta una hora específica, por ejemplo, las 7 de la mañana. Pues para unas personas, temprano puede significar 5 de la mañana, y para otras, las 9 de la mañana.

Veamos otro refrán. "Más sabe el diablo por viejo que por diablo". Este refrán me gusta mucho, porque se emplea mucho para ensalzar la experiencia de la edad avanzada sobre la juventud inexperta. Esto incluye a los trabajadores de oficios respetables, que en ocasiones son más valorados que los profesionistas egresados con altas calificaciones. Pero debemos tomar en cuenta que la capacidad de aprendizaje es diferente en todos nosotros y que en muchas ocasiones se nota desde edades tempranas. Por eso, vemos personas adultas que siguen sufriendo por la vida como si fueran adolescentes sin experiencia, y personas jóvenes que son expertísimas en su oficio o en la vida.

Los refranes pueden ser autolimitantes. "Árbol que nace torcido, jamás su tronco endereza". Y es que este refrán, además, se refiere a que debemos educar desde temprana edad para que tengamos buenos resultados, pues si no lo hacemos, nunca lograremos reformar a un(a) delincuente que haya entrado en la edad adulta. Aunque si eso fuera cierto, ninguna persona tendría esperanza de regenerarse si hubiese cometido algún delito, como robo o asalto.

Podemos hacer un comentario para cada refrán y su contraparte, haciendo alarde de cómo se acomodó (o no se acomodó) a la vida de un amigo o la nuestra propia. Y más que una crítica

a la sabiduría popular, es al uso que le damos y que le podemos dar. Dijo el escritor e historiador oaxaqueño Andrés Henestrosa, que un dicho y un refrán suelen concretar situaciones.

Por lo tanto, desde mi perspectiva, los refranes y la sabiduría popular no deben ser usados para predecir el futuro, pues no lo hacen; ni para justificar rígidamente una opinión. Deben utilizarse para comentar y analizar una situación en particular. El conocimiento colectivo que se transmite de boca en boca, generación tras generación, sienta entonces las bases de la educación en el seno de la familia y la sociedad, mientras que la educación formal deberá darnos las otras herramientas para complementar el cúmulo de conocimientos que nos permitan desempeñarnos como personas íntegras y ciudadanos formales y productivos de nuestra comunidad.

Si deseas que escriba de algún tema, asesoría, cursos, conferencias, dudas o comentarios, puedes contactarme. Psicotips está en *Facebook*.

*Integrante del Colegio de Psicólogos

Whatsapp 3121206867

Podemos hacer un comentario para cada refrán y su contraparte, haciendo alarde de cómo se acomodó (o no se acomodó) a la vida de un amigo o la nuestra propia. Y más que una crítica a la sabiduría popular, es al uso que le damos y que le podemos dar.



El mundo de hoy

N 1963 se publicó en español la primera edición de Los condenados de la tierra, de Frantz Fanon. El libro, espléndido, duro, veraz, retrata los avatares del entonces llamado "tercer mundo" frente al dominio de Europa. Fanon, revolucionario, psiquiatra, originario de Martinica, Francia, apoyó la lucha por la independencia argelina, una de las colonias francesas. El prólogo, escrito en 1961 por Jean-Paul Sartre, retrata lo que sucedía en ésa y en esta época —lo he citado en más de una ocasión—. Han transcurrido casi 60 años desde entonces.

Salvo el enorme incremento de la población mundial y las desigualdades, poco ha cambiado. Entre más habitantes, más irresolubles las diferencias. Entre más poder acumulado, mayor miseria. Escribe Sartre: "No hace mucho tiempo, la tierra estaba poblada por dos mil millones de habitantes, es decir, quinientos millones de hombres y mil quinientos millones de indígenas. Los primeros disponían del Verbo, los otros lo tomaban prestado".

En 2018, la población mundial suma 7 mil 500 millones. Entre las advertencias de Sartre y Fanon, la población ha aumentado 5 mil 500 millones. La ausencia de Voz —Verbo para Sartre— sigue siendo una constante insana, pero más ominosa: no es lo mismo mantener callados, en el redil, a dos millones de personas que a 7 mil 500.

En 2018 no se habla -casi- de colonización. Los motes han cambiado. Los agravios han aumentado. Los calificativos despectivos hacia los africanos de la Europa colonizadora han encontrado nuevos adjetivos: refugiados, apátridas, desplazados, indocumentados, sin techo. Lo que no se ha modificado es la ausencia de esperanza. La humillación, la falta de paz, el desasosiego, la nula confianza en políticos corruptos y ladrones ha generado, en la actualidad, asfixias diferentes a las vividas en los países colonizados por la civilización europea. Los Verbos sartreanos aplicados a Argelia y a las otras argelias, explotación, sumisión, esclavismo, han encontrado en el léxico moderno palabras ad hoc: los miembros de la caravana centroamericana estacionada en Tijuana lo saben, lo viven, al igual que los africanos y asiáticos que dejan sus vidas en el mar antes de morir en casa.

Terribles y cruentas paradojas: morir en el mar en vez de fenecer en casa, morir en la frontera entre México y Estados Unidos, en lugar de ser víctima de las Mara Salvatruchas, de las políticas de los gobiernos centroamericanos y mexicano y del poderoso imperio de los narcotraficantes y sus políticos asociados. La humillación y la falta de esperanza tienen límites. Cuando se sobrepasan, inimaginables para quienes no los padecemos, lo que sigue es apostar, apostar todo. Africanos y asiáticos lo hacen en barcazas vetustas. Centroamericanos y mexicanos lo hacen a pie. Aunque mueren más en el mar, la hermandad, sotto voce, entre unos y otros es evidente: arriesgar todo y dejar todo en busca de seguridad. Arriesgar la vida y dejar el terruño. Entregarse a la esperanza contada por familiares que lograron saltar muros o sobrevivir al mar en vez de pervivir sin salida. Huir de ejércitos de la misma tierra africana en el caso de los migrantes hacia Europa o de las pandillas y la miseria de nuestra tierra latinoamericana. No hay peor crudeza y dolor, salvo la de los familiares desaparecidos, que cerrar la casa y decir adiós, sin saber si hay regreso ni certeza en el "destino esperanzador". Apostarle a la vida en vez de a la muerte o a algunas de sus formas -violación, prostitución, esclavismo- es la consigna. Frente a mí —escribo el 15 de diciembre— los rotativos, como ahora suele ser, riegan dolor: "La muerte de una niña en EU aviva la polémica migratoria". Explican los periódicos: "La menor, de siete años, sufrió un infarto cuando estaba detenida por la policía fronteriza". Leo: la niña guatemalteca, según los guardias estadounidenses, no había comido ni bebido agua durante varios días. La menor murió a pesar de haber sido trasladada en helicóptero a un centro médico. Y luego... (iqué horror!), "la policía de fronteras ha abierto una investigación". ¿Qué investigarán?: ¿a las autoridades guatemaltecas?, ¿a las autoridades mexicanas?, ¿al pobre padre por no alimentarla?, ¿a Trump y secuaces?: ¿qué investigarán?

Sartre y Fanon investigaron hace casi seis décadas. Diagnosticaron: usar el Verbo permite insertarse el mundo. No contar con Voz y buscar cómo sobrevivir, característica de nuestros tiempos, aniquila. La pequeña murió en la valla. La pequeña retrata —reescribo el título de uno de los libros de Zweig— el mundo de hoy.

ÓSCAR LLAMAS SÁNCHEZ

La palabra del domingo

¡Bendita tú entre las mujeres!

A noche del 24 de diciembre es Nochebuena. Celebramos jubilosos el nacimiento de Jesús, el Hijo de Dios que se hizo hombre para salvarnos. Jesús es el Mesías prometido que era esperado desde miles de años y por millones de gentes. Sin embargo, todo estaba suspendido, pendiente de la aceptación de una mujer hebrea, llamada María.

El ángel Gabriel fue escogido por Dios para llevar el mensaje a María. Un mensaje a la vez tierno y aterrador. El Creador del universo le pedía permiso para que el Verbo de Dios se encarnara en su seno virginal, por obra del Espíritu Santo. María respondió: "Hágase en mí, según tu palabra"

El sí de María estremeció a los infiernos, despojó a los cielos "Y el Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros". Misterio insondable en que se juntan la omnipotencia de Dios y el amor de María.

La virgen María no se quedó encerrada, sino que lo primero que hizo fue servir. El Evangelio de este domingo nos dice que María se encaminó presurosa a un pueblo de las montañas de Judea para ayudar a su prima Isabel que estaba embarazada, esperando el nacimiento

de su hijo Juan, que iba a ser Juan el Bautista, el precursor de Jesús.

En cuanto Isabel oyó el saludo de María, la criatura saltó en su seno, quedó llena del Espíritu Santo y exclamó: "¡Bendita tú entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre! ¿Quién soy yo, para que la Madre de mi Señor venga a verme? Dichosa tú que has creído, porque se cumplirá cuanto te fue anunciado de parte del Señor".

Jesús inauguró, con María su Madre, un tiempo nuevo para la humanidad. Nuevos horizontes para la fe, la esperanza, el amor, rumbo a la felicidad eterna con Dios. En nuestros días, Juan el Bautista sigue llamando a los soñadores inquietos y a nosotros los pobres pecadores:

soñadores inquietos y a nosotros los pobres pecadores: "¡Enderecen sus caminos!". De esta manera, por la gracia de Dios, en esta Navidad vamos a pensar con más profundidad. Vamos a nacer a una vida nueva.

iNavidad! Tiempo de abrir la mente y el corazón a la oración, a la intimidad con Jesús en la Eucaristía. Esta noche, las serpentinas, la música, los vinos, las luces, no nos impedirán asombrarnos del prodigio de un Dios que se hizo hombre por amor al hombre. Esta Navidad no será un mero recuerdo romántico, dulzón, sino un cambio fuerte, decidido, para amar y servir a Dios y a nuestro prójimo.

Amigo(a): Vayamos al encuentro de Jesús, conducidos por María, Madre de Dios y Madre nuestra. Que esta Nochebuena sea la mejor de tus noches y tus días. Gózala intensamente con tu familia.

En cuanto Isabel oyó el saludo de María, la criatura saltó en su seno, quedó llena del Espíritu Santo y exclamó: "¡Bendita tú entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre! ¿Quién soy yo, para que la Madre de mi Señor venga a verme? Dichosa tú que has creído, porque se cumplirá cuanto te fue anunciado de parte del Señor".



De ayer y de ahora Memoria y amabilidad

ACE unos días, mi nieta, de 6 años, pasó el fin de semana con mi esposa y conmigo, sus abuelos. También con dos de mis hijas, sus tías. Mi nieta se entiende de maravilla con su abuela, por lo que hicieron su "piyamada" la noche del sábado. Yo dormí en otra recámara. A la mañana siguiente, le dije a mi esposa: Voy al "Golfito" a comprar unos tamales de elote, un jugo de zanahoria, un bolillo, algo de pan dulce y el **Diario**. ¿Se te ofrece algo? "Nada más trae tantito queso apanelado", me respondió. Ya de regreso, deposité mi cargamento en la mesa del comedor, la que ya se encontraba dispuesta para el desayuno. Empezamos a desayunar nuestros huevos estrellados o al gusto, nuestro pan, el jugo, complementando, en mi caso, con un rico café.

Mientras desayunábamos, la plática se hizo muy amena y de pronto mi nieta propuso que iniciáramos un juego de memoria que, supongo, aprendió en la escuela. Nos explicó el juego más o menos así: Se trata de recordar lo que cada uno vaya diciendo; se elige cualquier cosa, por ejemplo, animales. Cada quien, en su turno, va a decir un nombre de un animal; la siguiente persona menciona el animal que dijo la primera perso-

En determinado momento pensé en aprovechar el juego para "despertar" sentimientos de amabilidad, y propuse a mi nieta, esposa e hijas: vamos a realizar este juego de memoria con palabras o expresiones amables o cariñosas.

na y luego dice el nombre del animal que propone; la tercera persona recuerda el nombre de los dos animales anteriores y propone el suyo; la cuarta dice los tres nombres anteriores y propone el suyo, y así sucesivamente. De este modo, cada persona tiene que concentrarse y memorizar los nombres y el orden. Así, después de dos vueltas de cuatro personas, tenemos ocho nombres de animales, por ejemplo: perro, gato, ratón, tigre, elefante, jirafa, rinoceronte. Es un ejercicio de memoria y concentración. Luego les comenté: Ahora, en lugar de animales digamos nombres de flores. Así cada quien iba diciendo el nombre de una flor, y el que seguía en turno decía los nombres anteriores y aportaba el suyo, hasta decir rosa, margarita, crisantemo, gladiola, girasol, clavel, orquídea...

En determinado momento pensé en aprovechar el juego para "despertar" sentimientos de amabilidad, y propuse a mi nieta, esposa e hijas: vamos a realizar este juego de memoria con palabras o expresiones amables o cariñosas. Y empezamos. Una dijo: "por favor", la siguiente repitió, "por favor" y añadió: "muchas gracias"; la tercera repitió las dos anteriores y dijo la suya: "serías tan amable de"; la cuarta repitió las anteriores y añadió: "estoy muy agradecida"; la quinta mencionó las anteriores y señaló la suya: "iqué bien te ves!"; la siguiente repitió las anteriores y dijo: "agradezco lo que haces por mí"; el turno siguiente recordó todas las anteriores y añadió: "te aprecio mucho"; una más intentó decir las anteriores y ya no se acordaba o confundía el orden, por lo que esa ronda hasta ahí llegó.

Iniciamos y concluimos una penúltima ronda con: iqué linda!, si no tienes inconveniente; iqué amable!, con permiso, reconozco tu trabajo, iqué bien haces las cosas!, te voy a pedir un favor, podrías... iTe admiro!

Y en una última ronda aparecieron las siguientes expresiones: ieres muy servicial!, ifelicidades!, me encantas, me agrada estar contigo, tienes muchas cualidades, estoy feliz contigo. Cada nueva expresión añadía dificultad, ya que no sólo había que recordar, sino también decirlas en el orden correspondiente.

Seguimos en el desayuno platicando y jugando con mi nieta, al tiempo que me sentía en una atmósfera muy impregnada de amabilidad y de buenos deseos. Ya para concluir el desayuno, mi esposa se levantó y empezó a retirar los platos sucios y los cubiertos, y a ella la siguieron mis hijas y mi nieta, ayudando a recoger y llevar los trastes sucios al fregadero de la cocina. Yo continuaba sentado cómodamente, comiendo las últimas boronas de pan dulce y un último sorbo de café, cuando, después de dos vueltas de llevar cosas al fregadero, mi tierna nietecita me dijo: Abuelo: ¿serías tan amable de ayudar?

*Médico



CARLOS RAMÍREZ

Indicador político

México: Experimento de populismo-neoliberal

AS ciencias sociales sirven para explicar o para enredar. Los enfoques sobre propuestas económicas de gobierno se han encasillado en los extremos: neoliberal o de mercado o populista o de beneficio a las masas. En la realidad, sin embargo, las cosas suelen ser menos estrictas.

El programa de gobierno de Andrés Manuel López Obrador puede ser asumido como un laboratorio político y económico. El ahora Presidente mexicano por 6 años, ha refrendado sin dobleces su fe en el modelo populista de atención a los más pobres; pero desde que perfiló su victoria, casi al arrancar el proceso legal de campañas, tuvo que rendirse ante las evidencias de los candidatos estabilizadores; lo dijo con claridad desde el comienzo de la contienda: respetará la estabilidad macroeconómica, concepto éste que se reduce sólo a controlar la variable inflación como la determinante de las demás.

El debate sobre la inflación viene de mediados del siglo pasado. La Comisión Económica Para América Latina (CEPAL) fue el centro de debate ideológico entre las corrientes progresistas de economía social con las posiciones de mercado. Fueron los tiempos, por cierto, en que la CEPAL era progresista y buscaba revolucionar los modelos de desarrollo en la región sur de América, pues hoy es una oficina de pensamiento neoliberal.

Hacia finales de los 50, el economista mexicano Juan

F. Noyola estableció la tesis *estructuralista* de la inflación: que los precios no subían sólo por el circulante monetario (argumento de Friedrich von Hayek y Milton Friedman), sino de manera principal por la estructura productiva desigual. Por tanto, la inflación podría estabilizarse cambiando la estructura y no nada más controlando la demanda. Noyola, lamentablemente, murió en 1862 en un accidente de aviación, cuando se dirigía a una reunión de la CEPAL en su condición de asesor económico de la Revolución Cubana.

La inflación en su vertiente monetarista se asentó en México en 1975, cuando el Fondo Monetario Internacional obligó al presidente populista Luis Echeverría, a bajar la demanda para controlar la inflación, porque ésta estaba llevando a México a la devaluación, como ocurrió el 30 de agosto de 1976. El periodo 1954-1970 fue conocido como desarrollo estabilizador: aumento del PIB a una tasa promedio anual de 6 por ciento, con inflación promedio anual de 3 por ciento. La clave no era secreta: primero controlar la inflación y después reasignar el gasto a planes sociales y controlar los salarios.

México entró en un ritmo pendular largo: populismo con estabilidad de precios y salarios de 1934 a 1982 y monetarismo de control de la inflación 1983-2018 bajando salarios, gasto social y PIB promedio anual de 2.2 por ciento. El populismo 1970-1976 se dio por la acumulación de rezagos sociales en la etapa del desarrollo estabilizador.

Y ahora llega López Obrador con su discurso populista, pero su reducida capacidad de movilización económica por la condicionalidad de la estabilidad macroeconómica. El rezago social está cuantificado: PIB promedio anual de 2 por ciento, rebote inflacionario de 6 por ciento en 2017, 80 por ciento de los mexicanos viviendo con una a cinco carencias sociales y 80 por ciento de los mexicanos con el 48 por ciento del ingreso, y el 20 por ciento acaparando el 52 por ciento restante.

Los primeros indicios del programa económico y social de López Obrador han mostrado el oxímoron de un populismo neoliberal; es decir, gasto social asistencialista improductivo a sectores vulnerables, pero sin romper hasta ahora con la estabilidad macroeconómica de techo inflacionario de 3 por ciento. La variable inflacionaria condicionará el PIB a 2 por ciento, déficit presupuestal de 2 por ciento y gasto público limitado. Para darle recursos a sus promesas sociales ha tenido que bajar salarios burocráticos, disminuir el aparato del Estado y combatir la corrupción oficial

porque se comprometió a no aumentar la deuda, ni a aumentar el dinero circulante, ni a subir los impuestos.

Es decir, su modelo populista arranca con el cumplimiento de las restricciones neoliberales, cuando menos en el primer año. Lo malo es que sus primeros programas sociales ayudan a sectores marginados –jóvenes desempleados, amas de casa, tercera edad y campesinos empobrecidos-, pero no rompen su estructura social de marginación. El año 1 de López Obrador será, en los hechos, neoliberal. El candado de la inflación es vital porque las devaluaciones en México son producto del diferencial inflacionario México-EE.UU. En 42 años, de 1976 a 2018, el precio del dólar pasó de 12.50 pesos a 21 pesos. Y todo por el desorden inflacio-

Con un enfoque pragmático, López Obrador ha decidido atender las restricciones estabilizadoras, pero el saldo de su primer año será negativo en lo social. Los apoyos a jóvenes, mujeres y ancianos no moverán la estratificación social y sí agotarán los pocos recursos presupuestales. Los programas de infraestructura del nuevo gobierno exigen recursos que

Los distintos ciclos de política económica han tenido sus espacios de debate teórico. El Siglo XX, por el efecto político, ideológico y moral de la Revolución Mexicana, ha oscilado entre el populismo y el neoliberalismo. Los centros de pensamiento populista han estado en la UNAM y la burocracia económica nacionalista y los del neoliberalismo se refugiaron sobre todo en el instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), por sus vinculaciones académicas con la escuela de economía de la Universidad de Chicago y el dominio de ese pensamiento conservador en Banco de México, por el control del pensamiento neoliberal a través de Francisco Gil Díaz, ex alumno y ex profesor adjunto de Friedman, como jefe de los Chicago boy mexicanos.

El pensamiento económico crítico nacionalista fue lobotomizado por el PRI y ese mismo PRI potenció la vigencia intelectual del neoliberalismo. Y López Obrador carece de una masa de pensamiento crítico para reelaborar teorías. El saldo final del populismo neoliberal se verá en las cifras sociales y de inflación, cuya incompatibilidad explica los ciclos populistas cortos.

> indicadorpolitico.mx carlosramirezh@hotmail.com @carlosramirezh



Innovemos algo ¡ya!

Nacer, crecer y ser...

QUIÉNES somos tú y yo, sino sólo humanos que al nacer adquirimos la perfecta y potencial oportunidad de amar y crecer?, ¿o será para crecer y amar?, y aunque el orden de los factores no altera el producto, en este caso es mejor crecer primero para luego entonces amar en conciencia, sin apegos, sin poder, sin arrebatos, sin despojos, sin ultrajes... sin usar el anhelo nato de amor para perpetrar maldades, como el repudiar a los hijos o el abusar

Sabemos, lo creamos o no, que un pequeño llegó hace ya más de 2 mil años al mundo, que dejó su huella y legado para bien y beneficio de los hombres, quien era/es conscientemente Dios en un cuerpo humano, con el que se transforma el amor en amar; así también nosotros un día llegamos al mundo con el propósito de vida de aprender, de ser amados amantes; Él, en pureza y conciencia absoluta, vino enseñarnos, y nos toca a nosotros poner empeño, abrir la mente, sembrar en los inocentes y aspirar a mucho más que tan solo estar.

Creemos que es complicado amar; aprendimos a reclamar, a resentir y a resguardar los rencores como si fuesen pagarés que prometen riquezas, o como si en el rencor estuviese la identidad de nuestra bondad. Manteniendo al malo, como "el malo" por siempre, y sin esfuerzo nos crecemos en la victimización... iAy, pobre de mi!, cargo la cruz de sus ataques, abusos, ofensas, injurias y penurias, y soy tan noble que le tolero hasta el punto en que me harta –justo ahí, nace un verdugo- y así, pendoneando entre ser el bueno o el malo, bailamos la vida y nos atoramos. Nos vestimos de purezas, o por lo menos así lo creemos, sin notar que lo pútrido huele de lejos, y que el desamor nos impide la dicha; salpicándose nuestro vivir de una apestosa carga, misma que lamentablemente alcanza, en efecto dominó, a quienes

Fingimos dicha y nos ahogamos en deudas y máscaras; envidiamos y atacamos sin importar si lo hacemos en contra de hijos, amigos, padres, familia o extraños; vemos en el brillo ajeno la amenaza de ser descubiertos como imperfectos, cuando el serlo es lo perfecto; nos aterra perder todo

aquello que con sutil y malévola ventaja fuimos armando. iSí!, todos tenemos esos recovecos a vencer, unos más,

Apovos





otros menos, pero hemos tocado la ambición, la mentira y el querer usar a otros para nuestro bien, y aunque hay niveles y no todos cruzan la raya de la maldad, es importante ser conscientes de ese, nuestro potencial, para hacer lo contrario al amar; estar vivos es nacer para quizás decidir amar, de ahí nuestra libertad, de ahí nuestra capacidad para amar...

Innovemos algo iya!, consideremos la terapia para reconocernos y formar nuestra inteligencia emocional; el retorno desde el error es delicado, requiere de un alma valiente dispuesta a dar reversa y a subsanar heridas que ha provocado. Hemos de encontrar las claves precisas, ser la expresión clara del amor al amar, al servir, al reír, porque en el contentamiento reside la energía y la fuerza para una vida sin lamentos, sin iracundas venganzas, que acalladas o estridentes nada bueno siembran.

De ti y de mí dependen nuestros frutos, y yo deseo que en tu vida, los tuyos sean buenos, abundantes y de un perfecto amar. Quiero que cada día al amar-nacer, encuentres que es tu momento para nacer, crecer, ser... amor amante, ese que se da y se sabe uno con Él, con el Cristo, quien conoce y nos ama con y a pesar de nuestras sombras.

¿Sabes algo?, ser feliz y percibirte uno en Dios, sí es posible, y llega al amar más que al rezar, pero si guardas dolor, resentimientos, envidias, riñas, malos recuerdos y crees que al evidenciar las fallas de los otros te hará mejor persona, idetente!, da pasos de regreso y desde la chispa del nacimiento, por favor, vuelve a empezar, aprende a amar y permite a tu alma brillar. Ten una hermosa Natividad, un abrazo profundo del amor que se te da y una chispa en tu

*Terapeuta

innovemosalgoya@gmail.com

Efemérides

23 de diciembre

1863.- Se comprueba el rescate de monedas y joyas por un valor de 429 mil dólares, de un total de un millón 500 mil dólares en oro, del tesoro que llevaba a bordo el vapor norteamericano Puerta de Oro, cuando se incendió frente a Playa de Oro, el 27 de julio de 1862.

1927.- Se crea la Escuela Dental de Colima, bajo la dirección del doctor Adriano J. Márquez, la cual funcionó hasta el 17 de octubre de 1932. En ese plantel se titularon varios cirujanos dentistas, entre ellos, el director Már-

1952.- El Congreso local crea la medalla "Rey de Coliman", para aquellos ciudadanos que por su talento y por su patriotismo se han hecho acreedores a la gratitud popular.

24 de diciembre

1857.- El Congreso del Estado de Colima rechaza el Plan de Tacubaya proclamado por el general Félix Zuloaga y apoyado por el propio presidente Comonfort. El objetivo de ese plan era suprimir la Constitución que habían jurado cumplir recientemente.

1858.- Miramón y su ejército entran a la ciudad de Colima, y se ordena el fusilamiento del secretario de Gobierno, licenciado Daniel Larios. El día 26, Miramón nombra comandante militar de la plaza al general José María Mo-

1880.- Se funda el periódico local El Ferrocarril.

1943.- Sangrienta Nochebuena y Navidad en Manzanillo, cuando la policía municipal trata de aprehender por homicidio a Nicolás Rivera, administrador del Hotel Colonial y originario de El Grullo, Jalisco. Este peliculesco episodio concluye 30 horas después, cuando Rivera se suicida con la última bala de su pistola. El pueblo porteño registra el suceso a la usanza tradicional, con un corrido popular.

1961.- La señora María Luisa Gaytán de Gaytán, regidora del Ayuntamiento de Villa de Álvarez, entrega a la presidenta municipal, Martha Dueñas González, una presea que le otorgan los sectores sociales del municipio, por su destaca actuación en el trienio 1959-1961. A esta distinguida dama villalvarense le correspondió ser la primera alcaldesa del estado de Colima.

25 de diciembre

Navidad, día en que se celebra la natividad de Jesucristo. Fecha que representa la confraternidad universal de los pueblos cristianos, establecida por el obispo Romano Liberio (año 354); coincide con el Solsticio de Invierno y es simbolizado por el árbol, el pesebre, Santa Claus, villancicos, comidas especiales, misa de gallo, piñatas y fin de

1878.- Es fusilado en "Potrero Grande" (Minatitlán), el ex gobernador general Filomeno Bravo, por haberse alzado con un grupo de armados. Último gobernador del periodo de la Reforma.

1948.- El Asilo de Ancianos, promovido por un comité de damas colimenses, es inaugurado por el gobernador Manuel Gudiño, en el edificio que ocupó primero la Fábrica de Hilados y Tejidos "La Armonía", y después una

Escuela Técnica con Internado. 26 de diciembre 1811.- El cura de Almoloyan, José María Jerónimo de

Arzac, Ignacio de Arzac y José María Díaz, salen de la Villa

de Colima a combatir al insurgente Sandoval que se apro-

xima por el rumbo de Armería.

1858.- En la Batalla de San Joaquín, municipio de Cuauhtémoc, el general Miguel Miramón derrota a los liberales al mando del general Santos Degollado.

27 de diciembre

1894.- Nace en la ciudad de Colima el general J. Jesús González Lugo, principal impulsor del desarrollo agropecuario del Valle de Tecomán (1949-1954).

1959.- Muere Alfonso Reyes, insigne letrado, poeta y humanista.

28 de diciembre

Día de los Inocentes.

1577.- En Zapopan, Jalisco, "hubo otro temblor de tierra, dejando muchas desgracias y muchos muertos"

1836.- España reconoce la Independencia de México. 1909.- Como parte de su campaña electoral, don Francisco I. Madero realiza un mitin en la ciudad de Colima.

29 de diciembre

Aniversario del natalicio de don Venustiano Carranza (1859). Se iza la Bandera Nacional a toda asta.

1869.- Natalicio de David Alfaro Siqueiros.

1912.- Llega a Colima de incógnito, en el tren de Guadalajara, el general Francisco Villa, quien se fugó de la prisión militar de Santiago Tlaltelolco, de la Ciudad de México. Enseguida, se trasladó hacia Mazatlán, para de ahí salir por tren a Estados Unidos, de donde regresó al país para combatir la dictadura de Victoriano Huerta.

(Tomado del libro Efemérides de Colima y de México, del profesor Juan Oseguera Velázquez)



Para ser publicados, los textos no deben rebasar los dos mil caracteres, ir acompañados con el nombre del firmante, copia de su credencial de elector, teléfono y dirección. Nos reservamos el derecho de resumirlos en caso de exceder límite.opinan@diariodecolima.com

Desea felices fiestas

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid Presidente del Consejo de Administración de Diario de Colima

Con un cordial saludo y mi estimación, aprovecho este prestigiado medio, nacido un 8 de noviembre de 1953, gracias a la visión de tu señor padre, Don Manuel Sánchez Silva. Desde entonces, durante más de seis décadas, Diario de Colima, en sus páginas, nos ha deleitado con la pluma de distinguidos articulistas y reporteros relatando diversos acontecimientos con variados tintes, tanto trágicos como de gratos momentos. En fin, **Diario de Colima** es el reflejo de la vida cotidiana de estas tierras de volcanes, playas, palmares, limoneros y un paisaje de modernidad cada día más creciente en infraestructura y población.

Estas reflexiones me conducen a pensar en algunos perfiles de sus gentes, donde deben prevalecer la nobleza en las relaciones humanas, pero sobre todo la autenticidad y la sinceridad en el trato con nuestros semejantes, tanto entre nativos, como de oriundos de otros rincones de nuestra variada geografía. Pues nativos y el flujo humano externo, finalmente conformamos una comunidad, donde se requiere convivan valores y res-

Quiero concluir el contenido que sobre la experiencia de vida se reflexiona, en un libro dedicado "Para los amigos", compilado por Lerner, Diana (Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 2015) y que en uno de sus pensamientos dice: "Aún encuentro cada día demasiado corto para todos los pensamientos que quiero tener, todas las caminatas que quiero hacer, todos los libros que quiero leer y todos los amigos que quiero ver... John Burrougns", menos a quienes dominan con habilidad la simulación, violatoria de la sinceridad y el valor de la

Felices fiestas de fin de año a todos mis auténticos amigos, familiares y colegas, con la esperanza de un mejor año 2019, pleno de salud y paz interior, en especial al señor Héctor Sánchez de la Madrid, familia y colaboradores de Diario de Colima.

Gabriel Velasco Larios, Cronista Municipal de Tecomán





SATURADAS

Debido al desabasto de gas, se han registrado largas filas de consumidores que acuden a rellenar sus cilindros en los puntos de venta ubicados en la zona conurbada, como el de los terrenos de la Feria de Villa de Álvarez (arriba) y el del bulevar Rodolfo Chávez Carrillo.

Dará Locho seguro de vida a policías y agentes viales

A partir de enero próximo, se les apoyará con estímulos económicos quincenales, anuncia el alcalde capitalino

GUTIÉRREZ

Luego de anunciar que todos los agentes policíacos y de Vialidad tendrán seguro de vida, como aseguramiento a sus familias, el alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, reconoció la labor de los elementos de Seguridad Pública y Policía Vial.

En el desayuno ofreci-

Elena TORRES do a los uniformados, con motivo de su día social, dijo que para el Ayuntamiento de Colima, el trabajo y compromiso de los agentes, es de suma importancia para la seguridad de todas las familias del municipio.

> "Quiero decirles que tienen todo mi respaldo, los agentes y quienes están a la cabeza de esta corporación; como se los dije al princi

pio de esta administración, nunca concebí una policía de choque, sino una policía de proximidad, donde realmente ustedes sean las personas confiables de los ciudadanos y que el ciudadano los vea a ustedes con respeto".

Expresó que como respaldo al trabajo que realizan y al riesgo al que se exponen con su labor, todos los agentes tendrán seguros de vida como aseguramiento a sus familias.

Además, destacó que a partir de enero de 2019, se les apoyará con estímulos económicos quincenales.

En el evento también fueron reconocidos cada uno de ellos con el Bono del Agente y estímulo de antigüedad, a quienes cumplieron 20 años de servicio.





SECRETARÍA DE CULTURA









ORDEN PUBLICO NACIONAL



dos del SAT afuera de las oficinas

Asesinan a 5 personas en Monterrey

Según fuentes policíacas, un hombre identificado como Anastasio Porras López, de 47 años de edad, fue ultimado a balazos por tres sujetos que ante decenas de testigos lo persiguieron en un "mercado rodante"

MONTERREY, N.L.- Durante la noche del viernes fueron asesinadas a balazos cinco personas en cuatro ataques a mano armada registrados al norponiente de esta ciudad y en los municipios metropolitanos de Apodaca y Ciudad Guadalupe.

Según fuentes policíacas, el primero de los incidentes ocurrió poco antes de las 7 de la noche del viernes, en la colonia Provileón San Bernabé, al poniente de Monterrey, donde un hombre identificado como Anastasio Porras López, de 47 años de edad, fue ultimado a balazos por tres sujetos que ante decenas de testigos lo persiguieron en un "mercado rodante".

La víctima mortal se desempeñaba como guardia de seguridad. Una persona más, que al parecer

EL UNIVERSAL no era blanco del ataque, recibió un balazo en una pierna.

Por la misma zona al poniente de Monterrey, a las 9:30 de la noche, pistoleros entraron a un negocio de corte de cabello, que se localiza por la calle Orto entre IMSA y Cemento Monterrey de la colonia Barrio Topo Chico, donde estaban las víctimas, dos jóvenes.

Alrededor de las 9:46 de la noche, a la altura de la calle Presa de las Villitas, cruce con Acapulco de la colonia Acapulco de Ciudad Guadalupe, fue ejecutado a balazos un hombre de unos 35 a 40 años de edad, que hasta el momento no ha sido identificado.

La víctima presentaba heridas por proyectil de arma de fuego en abdomen lateral derecho, muslo interior y exterior derecho y espalda baja. En el área fueron localizados 11 casquillos calibre .45.

Según información recaba por



Foto Internet

En los municipios metropolitanos de Apodaca y Ciudad Guadalupe fueron asesinadas a balazos cinco personas en cuatro ataques a mano armada.

elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones, la víctima estaba platicando con varios amigos cuando llegó un sujeto que portaba un arma de fuego y empezó a disparar, sin que se conozca el móvil del crimen.

A las 11:23 de la noche del vier-

nes, se reportó un homicidio por proyectil de arma de fuego en calle Félix U. Gómez número 516, entre Padre Mier e Isaac Garza, en el centro de Apodaca.

La víctima mortal fue identificada como Juan Antonio Gloria Castañeda.

El cadáver presentaba una herida en el pulgar de la mano derecha, diversas heridas en abdomen, tórax, costado izquierdo y derecho, en el área de espalda, y ambas

En el área fueron recogidos 11 casquillos de calibre 9 milímetros.

SCENA DEL Commen

Foto Internet

Un grupo de vecinos que celebraban una posada en la colonia Vasco de Quiroga, de la ciudad de Morelia, fueron atropellados por el conductor de un vehículo rotulado con placas del servicio público (taxi).

MORELIA

Taxista arrolla a grupo de vecinos; 4 heridos

Aún se desconoce si el chofer se encontraba en estado de ebriedad o cuál fue el motivo de que embistiera a las personas

EL UNIVERSAL ron embestidos.

MORELIA, MICH.- El conductor de un vehículo rotulado con placas del servicio público (taxi), se lanzó contra vecinos que celebraban una posada en la colonia Vasco de Quiroga, de la ciudad de Morelia, y atropelló a cuatro de ellos.

El hecho ocurrió sobre la calle Sombrereros de Jarácuaro y fue captado en video por uno de los vecinos.

En la grabación de 8 segundos se aprecia cómo el conductor del taxi acelera y se lanza contra los asistentes de una posada; cuatro de ellos no lograron esquivarlo y fue-

El video empezó a circular en redes sociales y en grupos de WhatsApp, donde familiares de las víctimas y vecinos de esa colonia ubicada al poniente de la capital michoacana, pidieron el apoyo para dar con el paradero del conductor.

encontraba en estado de ebriedad o cuál fue el motivo de que embistiera a los vecinos.

La Procuraduría de Michoacán investiga lo ocurrido y recibió a quienes presentaron la denuncia por este hecho en contra del responsable para lograr su captura.

Abandona penal ex gobernador de Michoacán

"Diré todo para poner las cosas en su lugar", advirtió Jesús Reyna García

EL UNIVERSAL evaluar las cosas".

MORELIA, MICH.- Tras abandonar la madrugada del sábado el penal David Franco Rodríguez, el ex gobernador priísta de Michoacán, Jesús Reyna García, advirtió que en su momento dirá todo lo que tenga que decir para dejar las cosas en claro sobre su deten-

En un mensaje difundido por su equipo de prensa, Reyna García señaló que el haber estado en prisión ha sido una etapa difícil, muy dura y prolongada para él y su familia.

En ese trecho también, como muchos saben, lamentablemente me tocó perder a una hija que ahora tengo que salir a buscar", expuso el también ex diputado local y federal del

El ex Mandatario interino agregó: "Sí, tengo muchas cosas qué decir, todas las diré para que se sepa con exactitud qué fue lo que pasó, para que se conozca también que hay errores que hay que corregir y para que todos los michoacanos sepan y tengan la posibilidad de

Informó que estos días inmediatos se dedicará a hacer cosas personales con su fami-

"Y también necesito unos días para decantar lo que ha sucedido, decantarlo con suavidad, con tranquilidad, lentamente, para transformar todo lo vivido en experiencia, de tal manera que el tiempo pasado no sea un tiempo totalmente perdido", dijo en su mensaje.

El también ex secretario de Gobierno sostuvo que "cuando hayan transcurrido estos días que, como he dicho, diré todo lo que tengo que decir para poner las cosas en su lugar, invitaré a quienes me quieran escuchar y espero que así lo hagan".

Jesús Reyna libró la cárcel en las primeras horas del sábado, luego de que, de acuerdo a personas allegadas a él, la PGR retirara los cargos en su contra por delincuencia organizada.

Reyna García obtuvo su libertad absolutoria tras más de 4 años de estar en prisión, acusado de presuntos nexos con el otrora cártel de Los Caballeros Templarios.

Detienen en la CDMX a ex tesorero de Chetumal

EL UNIVERSAL Llanes.

CIUDAD DE MÉXICO.- César Euán Tun, ex tesorero del municipio de Othón P. Blanco, con cabecera en Chetumal, fue detenido en la Ciudad de México por elementos de la Fiscalía Anticorrupción del estado, por su probable responsabilidad en el delito de peculado por más de 20 millones de pesos en agravio del Ayuntamiento.

Euán Tun fue tesorero durante el mandato de Eduardo Espinosa Abuxabqui (2013-2016), al frente del gobierno municipal de Othón P. Blanco.

El ex funcionario fue denunciado por la entonces síndico de la comuna, Marcela Rojas López, el 19 de julio de 2017, durante el gobierno del alcalde Luis Torres

La ex directora de Egresos, Julia Martínez Sánchez también aparece en la querella.

A ambos se les acusa de aplicar descuentos del Impuesto Sobre la Renta (ISR) a empleados de base y de confianza, sin haberlo reportado al Servicio de Administración Tributaria (SAT).

La Fiscalía Anticorrupción abrió la investigación correspondiente y solicitó a un juez librase una orden de aprehensión que fue obsequiada en noviembre pasado, con relación a la carpeta administrativa 333/ 2017.

El ex funcionario fue detenido en la Ciudad de México para ser trasladado a Chetumal y ser puesto a disposición de un juez de control que lo requirió.



César Euán Tun, ex tesorero del municipio de Othón P. Blanco, con cabecera en Chetumal.

HIDALGO

Hieren a prestamista colombiano en Actopan

EL UNIVERSAL

ACTOPAN, HGO.- Un prestamista de origen colombiano fue herido a balazos en el municipio de Actopan, Hidalgo, informó la Policía estatal.

El reporte de la Secretaría de Seguridad indicó que, alrededor de la 9:30 de la mañana de ayer, en la calle circuito de Solidaridad en la colonia Parque Urbano, se registraron detonaciones de arma de fuego, por lo que se solicitó la presencia de la policía a través del

número de emergencia.

Los elementos de seguridad localizaron a un sujeto de 57 años de edad de nacionalidad colombiana, quien presentaba heridas por disparos de arma de fuego.

Los primeros reportes señalan que el hombre se dedicaba a los llamados préstamos de "gota a gota", y fue lesionado por un hombre, quien lo baleó en el abdomen, por lo cual fue trasladado al Hospital General de Actopan, donde recibe atención médica.

Los prestamistas de "gota a

gota" han sido reportados en diversos municipios de esta entidad; se dedican a realizar préstamos sobre todo en los pequeños negocios, donde los dueños son incluso extorsionados para aceptar este tipo de crédito.

Estas bandas de colombianos han sido identificadas en lugares como Mineral de la Reforma, Actopan e Ixmiquilpan, donde se dedican a buscar posibles víctimas a través de la entrega de folletos que realizan repartidores en motocicletas.



INTERNACIONAL



Baten en Indonesia, dejó tres personas muertas y 21 heridas, al parecer debido a la actividad volcánica y agudizada por las condiciones de marea que golpean la playa, informó la agencia de noticias Antara.

HASTA EL JUEVES

Se extenderá cierre del gobierno de EU

El presidente Donald Trump almorzó con republicanos en la Casa Blanca, y el vicepresidente Mike Pence visitó a McConnell en el Capitolio, sin anuncios de avances

WASHINGTON, E.U.- El el Senado, Mitch McConnell, declaró ayer un receso legislativo hasta el próximo jueves, por lo que el cierre del gobierno de Estados Unidos se extenderá al menos hasta esa fecha, sin arreglo al diferendo sobre el muro en la frontera con México.

McConnell anunció una sesión sin votación para mañana y una sesión oficial para el 27 de diciembre, lo cual implica que no hay posibilidad de una reapertura del gobierno hasta ese momento.

Sin embargo, las negociaciones políticas han continuado. El presidente Donald Trump almorzó con republicanos en la Casa Blanca, y el vicepresidente Mike Pence visitó a Mc-Connell en el Capitolio, sin anuncios de avances.

"Todavía estamos hablando, todavía hablando", dijo Pence a los reporteros. La mayoría de legisladores seguía el proceso desde sus

En su cuenta de la red social Twitter, el presidente Trump insistió en la existencia de una "crisis" por la inmigración ilegal en la frontera y sostuvo que continuará hasta que se construya el muro.

Pero el líder de los demócratas en el Senado, Charles Schumer, respondió que bajo ninguna circunstancia le darán los 5 mil 500 millones de dólares para el muro. Alrededor de 800 mil

NEPAL

Cae autobús escolar a barranco; 23 muertos

KATMANDÚ, NEPAL.- Al menos 23 personas murieron y 14 resultaron heridas, cuando un autobús que transportaba estudiantes y maestros, se precipitó a un barranco en la región de Dang, en el oeste de Nepal, informaron ayer fuentes policiales, sin que hasta el momento se conozca la causa de la tragedia.

El autobús, que regresaba anoche de una excursión a un jardín botánico, transportaba en total a 37 personas, entre ellos 34 estudiantes de entre 16 y 20 años, así como dos profesores y el conductor, que figuran entre los fallecidos.

Hasta ahora se desconoce la causa exacta del accidente, pero según una investigación preliminar de la policía fue el exceso de velocidad, reportó el diario The Himalayan Times.

Los rescatistas aseguraron que las labores se tornaron complicadas porque el accidente ocurrió en un área remota a unos 400 kilómetros de Katmandú.

Este accidente se produce una semana después de que 20 personas murieron y varias resultaron heridas durante el choque de un camión que regresaba de un funeral en el centro de Nepal.

Los accidentes de tráfico son relativamente frecuentes en Nepal, sobre todo en las zonas montañosas, debido al mal estado de las carreteras y de los vehículos, así como a la conducción imprudente.

AGENCIAS servidores públicos dejaron y Transporte.

de recibir remuneración durante el periodo del cierre, líder de los republicanos en aunque tradicionalmente reciben el pago de manera retroactiva una vez que se alcance un acuerdo.

> A diferencia de cierres previos, en esta ocasión tres cuartas partes del presupuesto federal ya habían sido aprobadas, por lo cual sólo quedarán sin recursos un puñado de agencias federales, incluidos los Departamentos de Seguridad Interna, Estado, Justicia, Tesoro

PERMANECEN EN SUS PUESTOS

Sin embargo, permanecieron en sus puestos los trabajadores de emergencia, rescatistas, operadores del tráfico aéreo, inspectores de aeropuerto, agentes aduanales y migratorios, y otros funcionarios federales adscritos a posiciones críticas en materia de seguridad nacional o infraestructura.

El Servicio Postal, que



Mitch McConnell, líder de los republicanos, declaró ayer que el cierre del gobierno de Estados Unidos se extenderá al menos hasta el jueves, sin arreglo al diferendo sobre el muro en la frontera con México.



es con los

PLANES TELCEL Max Sin Límite

Equipos con pagos chiquitos a 24 meses





















Contrata o renueva



Minutos, mensajes y en México, E.U.A. y Canadá







Aplican condiciones crediticias. Los pagos registrados son calculados sin enganche³

El Internet móvil más rápido, ahora es mucho más rápido





NACIONAL



Cierra año con más homicidios dolosos que el anterior

Hasta noviembre pasado fueron denunciados 26 mil 376 de estos delitos

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Este año superó al anterior en el número de homicidios dolosos denunciados en todo el país.

Hasta noviembre pasado fueron denunciados 26 mil 376 de estos delitos, cifra que rebasó las registradas hasta diciembre de 2017, que fueron 25 mil 36.

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) informó que 18 mil 149 homicidios fueron cometidos con arma de fue-

Se reportaron 760 feminicidios, cifra que rebasa los 735 asesinatos por razón de género denunciados hasta diciembre de 2017.

A diferencia de los homicidios dolosos, la mayor parte de los feminicidios registrados en 2018 se cometieron con "otro elemento", según la clasificación del

La cifra de secuestros disminuyó en comparación con los contabilizados el año anterior, este 2018 fueron denunciados 889 plagios en el país.

Hasta noviembre del año pasado, este delito sumaba mil 58 denuncias y cerró al 31 de diciembre con un total de mil 149 incidencias.

Este año fueron registradas 655 mil 858 denuncias por robo, en sus diferentes modalidades.

En tanto, los registros por actos relacionados con el narcomenudeo en todo el país también se incrementaron; la cifra, hasta ahora, superó el total de 2017.

Hasta noviembre de este año, han sido presentadas 53 mil 900 denuncias por venta de droga al menudeo, mientras que al mismo mes del año pasado, fueron 40 mil 286.

CIUDAD DE MÉXI-

Si bien en el Senado

se avalaron tres reformas

constitucionales (extin-

ción de dominio, declarar

la fiscalía general como

órgano autónomo, la Ley



El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó el acuerdo del Programa de Pavimentación de Caminos a Cabeceras Municipales en el municipio de San Juan Evangelista Analco, en Oaxaca.

La pasada administración dejó un gobierno que parece toro viejo

Para bajar los beneficios era una maraña de burocracia, señaló el Presidente de México

OAXACA, OAX.- El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó que la pasada administración le dejó un gobierno igual que "un toro viejo y reumático, de avance lento", que complica la entrega de apoyos.

'Imaginense para bajar los beneficios es una maraña de burocracia, entonces si bajamos lo recursos y se manejan bien, me ayudan a gobernar. Esto es la democracia", dijo el mandatario al dar inicio al programa de pavimentación de caminos a cabeceras municipales.

En San Juan Evangelista Analco, municipio de la Sierra Juárez cuyo acceso es por un camino de terracería de 8 kilómetros, y en compañía del gobernador Alejandro Murat Hinojosa,

Indígenas), se realizaron

25 reformas, cinco decre-

diferentes fuerzas políti-

cas y aprobar los temas

prioritarios de la agenda

legislativa; "agotamos los

temas prioritarios", pre-

Finaliza el periodo

ordinario en Senado

EL UNIVERSAL del Instituto de Pueblos

EL UNIVERSAL López Obrador entregó en propia mano a las autoridades municipales los cheques con recursos para que, con mano de obra de los pueblos, se construyan caminos de concreto y sin ayuda de contratistas.

> Aseguró que para 2019, el Programa contará con 2 mil 500 millones de pesos para la construcción de caminos, es decir, unos 50 millones por camino, por comunidad, hasta llegar a los 14 mil millones que se requieren para decir todos los caminos de Oaxaca están pavimentados.

> Reiteró que dichos recursos se entregarán de manera directa para acabar con la corrupción porque anteriormente "no bajaban" o con la primera lluvia los caminos se deslavaban y volvían a ser de terracería.

López Obrador dijo que

los recursos para dicho programa se obtinen gracias a que "ya no hay corrupción, ya no hay lujos, ya se fue el avión presidencial, ni siquiera lo conocí por zalamería, ordené que se vendiera".

También reveló que el presidente Enrique Peña Nieto era cuidado por 8 mil elementos del Estado Mayor Presidencial, pero al igual que las pensiones de los expedientes, eso ya se terminó.

En Oaxaca, de los 570 municipios, cerca de 300 no cuentan con caminos pavimentados, siendo la principal entidad del país en esta situación de rezago, por lo cual el programa de obras comenzó en este estado, señaló López Obrador.

En esta nueva etapa de construcción y pavimentación corresponderá a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) brindar asesoría técnica a las autoridades municipales para llevar a cabo las obras.

En esta primera etapa en Oaxaca se ejercerán 2 mil 230 millones de pesos para la conexión de 50 cabeceras municipales de la región de la Sierra Juárez.

Esto significa que durante ese tiempo se prevé el desarrollo de 685 kilómetros de caminos, lo que beneficiaría a 200 mil habitantes de esta región, además con estas obras se espera la generación de 14 mil empleos directos y 10 mil indirectos.

De acuerdo con el titular de la SCT, Javier Jiménez, durante el sexenio de Obrador se proyecta el desarrollo de 5 mil 531 kilómetros de caminos en todo el país, con una inversión de 14 mil millones de pesos.

Posponen **Diputados** para hoy sesión ordinaria

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, y el coordinador de Morena en San Lázaro, Mario Delgado, informaron que la sesión ordinaria para debatir el presupuesto se pospone para hoy.

A través de sus cuentas de *Twitter*, ambos políticos informaron que esta decisión se da para fortalecer los espacios y diálogo y entendimiento entre las fuerzas políticas.

La Cámara de Diputados está bloqueada desde la mañana del viernes debido a la protesta que realizan distintas organizaciones campesinas para exigir recursos para la agricultura.

Ayer se planeaba sesionar al mediodía para desahogar el Presupuesto de Egresos de la Federación, para el primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obra-

Fijan plazo de 2 meses para cerrar **ProMéxico**

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXI-CO.- Tras la decisión del Gobierno Federal de desaparecer ProMéxico, la Dirección General de este instituto dio un plazo de 60 días para cerrar su capítulo. El encargado de la di-

rección, Mario Chacón Carrillo, envió una comunicación el pasado 20 de diciembre, en la que especifica que ProMéxico debe

Según la comunicación, ya no se deberá renovar contrato laboral alguno y tampoco de arrendamien-

"La Secretaría de Economía, nuestra cabeza de sector, nos ha solicitado el apoyo para realizar el cierre de oficinas en el exterior y la repatriación del personal a cargo de las mismas", se expuso en la comunicación.

A partir del 20 de diciembre pasado comenzaron a correr los 60 días para el cierre de ProMéxico y el procedimiento, se advirtió, es irrevocable.

Busca Duarte apelar su condena a prisión

CIUDAD DE MÉXICO.-El ex gobernador de Veracruz, Javier Duarte, tramitó

de dicha impugnación.

Posteriormente, sentó otro escrito en el que solicitó al juez no tenerlo por desistido y, en una audiencia de amonestación en octubre pasado, un juez federal de ejecución declaró

EL UNIVERSAL firme la sentencia.

"Voy a recurrir al amparo para que me tenga por presentada dicha apela-

que Duarte busca que se le permita apelar fue emitida luego de que el ex mandatario acordó con la Procuraduría General de la República (PGR) declararse culpable a cambio de una pena mínima, que también incluyó la suspensión de sus

CO.- El coordinador de tos y quedó pendiente la Por ello, el pasado marratificación de los subse-Morena en el Senado, un amparo con el que busca cretarios de Relaciones que se le permita apelar la tes 11 de diciembre presentó Ricardo Monreal, dio un juicio de amparo contra sentencia que lo condenó a Exteriores, entre los que por terminado el periodo esa determinación. 9 años de prisión por asoordinario en la Cámara se encuentra el de Jesús ciación delictuosa y lavado La sentencia contra la derechos políticos. Alta, luego de que en San Seade, así como la mide dinero. Lázaro se anunció que el nuta que modifica la ley El asunto fue admitido de salarios y elimina el dictamen para crear la por el Juez Segundo de Disfuero constitucional para Guardia Nacional se distrito de Amparo en materia cutirá en enero en un pefuncionarios públicos, in-Penal en la Ciudad de Mériodo extraordinario. cluido el Presidente. xico, quien deberá analizar Por lo que la sesión Al hacer un balance, si el juez de ejecución que ordinaria, prevista para Monreal Ávila dijo que declaró firme la sentencia durante el primer perioel 27 de diciembre, quedó contra Duarte el pasado 26 do ordinario de sesiones, cancelada, "en virtud de de septiembre violó o no su que la Cámara de Diputael Senado realizó 37 sederecho de defensa. Esto, debido a que luedos pospuso la discusión siones en las que se prego de que la resolución por sentaron 424 iniciativas. y la aprobación de varias la que además se le condeiniciativas (entre ellas, la El presidente de la nó al pago de 58 mil pesos de la Guardia Nacional), Mesa Directiva, Martí Bade multa y al decomiso de en el Senado damos por tres, destacó que dentro 41 propiedades, cuyo valor concluido el primer pede la normalidad demoexcede los 600 millones de riodo ordinario de sesiocrática y la legalidad, el pesos, Duarte intentó ape-Senado desarrolló un innes. Se citará a periodo lar, pero después presentó extraordinario el 16 y 17 tenso trabajo para alcanun escrito en el que desistió de enero 2019". zar los acuerdos entre las

